



**LES ATELIERS
DU FUTUR**

xl excelia

COMMUNIQUE DE PRESSE
La Rochelle, le 9 mai 2023

Excelia, groupe d'enseignement supérieur référent sur la transition écologique et sociale, accélère sa trajectoire de décarbonation en coopération avec l'ONG Les Ateliers du Futur

Recommandation essentielle du GIEC pour préserver les climats futurs, la décarbonation de l'économie est au cœur du partenariat conclu entre Excelia et Les Ateliers du Futur. Les partenaires entendent conjuguer leurs forces pour former les futurs et actuels dirigeants économiques aux meilleures pratiques afin d'accélérer et sécuriser les trajectoires Zero Carbone des entreprises. L'ONG Les Ateliers du Futur est spécialisée dans l'optimisation des trajectoires de décarbonation des entreprises, grâce au savoir-faire de ses membres, dirigeants d'entreprises maîtrisant la conduite de telles initiatives et experts en modélisation du climat. Elle apportera son savoir-faire à Excelia dans le cadre de ce partenariat. Ce dernier s'inscrit pour le groupe d'enseignement supérieur, dans une démarche globale qui vise à renforcer son positionnement d'acteur de référence national et international et son exemplarité en matière de transition environnementale et sociale.



Une conviction partagée du rôle central des entreprises pour relever le défi de la décarbonation

La décarbonation implique un changement de paradigme que les entreprises sont les mieux placées à pouvoir opérer. Une conviction partagée par Excelia et l'ONG Les Ateliers du Futur qui ont officialisé, ce 9 mai, un partenariat visant à accélérer la trajectoire de décarbonation du groupe d'enseignement supérieur.

Pour **Thierry Langrenay, Président des Ateliers du Futur**, « *Les entreprises sont les mieux placées pour relever le défi de la décarbonation car elles ont le pouvoir-faire et le savoir-faire technologique. En revanche, leur vouloir-faire est encore trop variable. Il nous faut les aider à se projeter positivement dans ce mouvement essentiel pour les générations futures.* »

Pour **Bruno Neil, Directeur général Excelia**, « *Le rôle des entreprises est crucial pour construire les modèles économiques de demain, tout comme celui de l'enseignement supérieur qui forme les acteurs de l'entreprise de demain.* »

Un appui expert pour Excelia

Les Ateliers du Futur œuvrent à l'optimisation des trajectoires Net Zero des entreprises. Les dirigeants d'entreprises et experts en modélisation du climat qui composent l'ONG française actionnent ainsi plusieurs leviers :

- Sensibiliser les dirigeants d'entreprises à l'importance des stratégies Climat,
- Former les étudiants et enseignants aux enjeux du réchauffement et aux stratégies Net Zero,
- Formuler des recommandations concrètes pour les entreprises – ex : résolutions « Say on Climate » adressées au CAC 40, et les politiques publiques – ex : propositions normatives pour les instances européennes, l'ISSB*.

Dans le but de favoriser la transparence des entreprises sur leur impact climat, Les Ateliers du Futur ont également publié leur [1^{er} palmarès des trajectoires de décarbonation des entreprises du CAC40](#).

* International Sustainability Standards Board : organisme dont la mission est de créer et développer des normes d'information financière relatives au développement durable afin de répondre aux besoins des investisseurs en matière d'information environnementale.

Une démarche inédite de formation et de mobilisation des communautés d'Excelia

Les Ateliers du Futur apporteront à Excelia leur concours à trois niveaux :

- Contribution à la stratégie d'Excelia et sensibilisation Climat du management,
- Appui au projet pédagogique d'Excelia et formation Climat des enseignants,
- Participation aux travaux des enseignants chercheurs.

La mise en œuvre d'une dynamique collective de décarbonation :

L'équipe dirigeante et managériale d'Excelia sera formée aux leviers de décarbonation de l'économie en général et aux bonnes pratiques de décarbonation dans le cadre de son projet stratégique en particulier, Une communauté de champions sera identifiée et formée pour animer l'initiative de décarbonation à tous les niveaux de l'organisation d'Excelia. Les salariés du groupe bénéficieront d'ateliers de sensibilisation et de modules micro-learning.

Un apport d'expertise aux enseignants et aux contenus pédagogiques d'Excelia :

Les enseignants-chercheurs bénéficieront dès ce mois de mai d'une formation approfondie, pour les plus généralistes d'entre eux, ou de contenus pédagogiques centrés sur les solutions de décarbonation, pour les plus engagés dans le développement durable. Les Ateliers du Futur apporteront également aux enseignants un soutien à l'ingénierie des cours, dans le but d'identifier, avec eux, au sein des différentes matières, les principales briques de connaissances et d'expériences nécessaires à l'élaboration des stratégies de décarbonation.

Ces actions permettront de mettre en œuvre un parcours de formation augmenté sur la thématique de la décarbonation, pour les étudiants. De contenus de micro-learning seront également mis à leur disposition. Enfin, des modules spécifiques à la transition écologique réalisés par Excelia complèteront ce parcours pédagogique.

En contrepartie de l'appui des Ateliers du Futur, Excelia mettra à disposition de l'ONG les résultats de la recherche académique produite par ses enseignants-chercheurs dans le domaine de la RSE/DD et les cas pédagogiques réalisés dans ce domaine. Les Ateliers du Futur pourront alimenter la réflexion dans ces domaines.

Une action qui nourrit le positionnement référent d'Excelia en matière de transition écologique

Dans le cadre de son plan stratégique 2020-2025, Excelia s'est doté d'une feuille de route exigeante en matière de transition écologique et sociale, avec l'ambition d'être une référence internationale de l'enseignement supérieur sur ce sujet. Dans cette perspective, il a mené de nombreuses actions (Cf. encadré). Sur le volet de la décarbonation, sa feuille de route est axée sur trois piliers :

- une décarbonation exemplaire de ses activités : sont notamment en cours la mise en place d'un plan de mobilité douce pour ses salariés, de mesures de tri ou encore le verdissement des campus, à l'instar du nouveau campus certifié BEE (Bâtiment Énergie Environnement) qui ouvrira à Tours en 2024.
- un enseignement généralisé du management des initiatives de décarbonation (futurs managers généralistes et directions financières),
- la diffusion de bonnes pratiques et d'outils pédagogiques dans l'ensemble de ses formations.

Sur le plan structurel, Excelia a mis en place une gouvernance spécifique chargée de garantir l'efficacité des actions. Ont ainsi été créés, une direction RSE/DD et un comité des parties prenantes en charge de veiller à l'adéquation et à la mise en œuvre de la stratégie du groupe au prisme des impacts environnementaux et sociaux. Il est présidé par Corinne Gendron, professeure titulaire DSRSE, Université du Québec à Montréal (UQAM).



« La stratégie déployée par Excelia en matière de transition écologique et sociale est ambitieuse. Le volet décarbonation en est une composante essentielle. Aujourd'hui, nous franchissons une nouvelle étape, en déployant un plan d'actions inédit dans l'enseignement supérieur. Il vise à ancrer la culture de la décarbonation dans toutes les strates de notre organisation et auprès de toutes nos parties prenantes. Dans cette perspective, l'expertise et l'engagement des dirigeants des Ateliers du Futur sont non seulement inspirants mais surtout, nous feront gagner un temps précieux pour atteindre des résultats tangibles. »

Bruno Neil, Directeur général Excelia



« Nous avons été séduits par l'ambition d'Excelia de devenir une référence sur le management des trajectoires de transformation environnementales et sociales. Particulièrement dans le champ de la décarbonation car c'est le levier le plus important pour l'atteinte de résultats dans les entreprises mais aussi le moins maîtrisé. C'est ajouter une contrainte budgétaire spécifique CO₂ à toutes les autres : RH, capital... Néanmoins, pour une entreprise qui veut faire du développement durable son socle fondateur, la décarbonation est la grande initiative à développer. »

Thierry Langreney, Président des Ateliers Du Futur

Excelia, un engagement prioritaire pour la transition environnementale et sociale

- 2023 : création du comité des parties prenantes
- Juin 2022 : Excelia est le premier groupe d'enseignement supérieur français à adopter le « Sustainability Mindset » pour intégrer la durabilité dans tous ses enseignements

- Janvier 2022 : Excelia devient actionnaire de Sulitest pour créer le **1^{er} certificat international d'évaluation des connaissances en matière de développement durable**
- Mai 2021 : Excelia est la **première école membre d'une coopérative Carbone**
- **2021** : mise en place d'une gouvernance responsable avec **nomination d'un directeur de la RSE**
- Septembre 2020 : Excelia inscrit comme priorité n°1 de son plan stratégique 2020-25 : **devenir leader de la transition environnementale et sociale**
- 2016 : **la RSE/DD devient un objectif académique prioritaire** du groupe
- 2010 : **création de l'institut de recherche IRSI (Institut de la Responsabilité Sociétale par l'Innovation)**
- 1999 : **Création de la première formation dédiée RSE/DD** : le Master of Science (MSc) Stratégies du Développement durable et de la RSE. Cette dernière sera ensuite diffusée dans la plupart des cursus de formation, en intégrant notamment les objectifs de développement durable fixés par l'ONU

A propos d'Excelia

Créé en 1988, Excelia est un des premiers groupes d'enseignement supérieur français. Fortement ancré dans ses territoires et d'envergure internationale, il est composé de 5 écoles : Excelia Business School, Excelia Tourism School, Excelia Digital School, Excelia Academy, Excelia Executive Education sur 4 campus. Il compte 5 500 étudiants et un réseau de 42 000 diplômés. Il est titulaire des labels et accréditations : EESPIG, AACSB, EQUIS, AMBA et EFMD Accredited ; TedQual dans le domaine du tourisme.

A propos de Les Ateliers du Futur

*Les Ateliers Du Futur est une ONG focalisée Climat, à vocation internationale et orientée entreprises. Elle développe des sensibilisations pour les dirigeants, des formations pour les enseignants et étudiants en école supérieure. Elle contribue au challenge des stratégies d'entreprises et des politiques publiques concernant le Climat. C'est dans ce cadre qu'elle a contribué aux retours demandés en 2022 par l'ISSB et la Commission Européenne sur les projets de norme de reporting extra-financier destinés aux entreprises.(cf Lesateliersdufutur.org)
Elle est animée par des dirigeants et anciens dirigeants d'entreprises de premier plan qui produisent une recherche et une veille de haut niveau.*

Contact presse :

Cathy Clément - GAIA Communication

Tél. +33 (0)1 30 82 66 65 - +33 (0)6 28 41 17 16

cathy.clement@gaiacommunication.fr